



## Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes

### Boletín mensual 3

#### **Violaciones al derecho a la vida, a la integridad física, a la libertad de expresión, de asociación y al debido proceso de la comunidad universitaria. Enero 2015-Marzo 2016**

A pesar de la represión indiscriminada en Venezuela las protestas continúan en la medida en que las causas que las generan persisten y/o se han acrecentado. Según el Observatorio Venezolano de Conflictividad Social (OVCS) en el año 2015 hubo 5851 protestas de las cuales el 82% fueron protestas por derechos sociales.<sup>1</sup> En lo que va del año 2016 el OVCS registró, sólo en el mes de febrero, al menos 523 protestas, 8% más que en febrero de 2015 cuando fueron 481<sup>2</sup>.

Las protestas que se iniciaron en los espacios universitarios en enero del 2015 fueron por exigencias sociales, o bien reclamando mejoras a la grave situación de escasez general de alimentos, medicinas y otros insumos esenciales, sin embargo, no fueron estas las únicas causas. Las universidades padecen inseguridad en sus recintos. Los universitarios son sorprendidos incluso durante el desarrollo de labores de docencia e investigación por civiles armados que los roban y amedrentan<sup>3</sup>. Bienes muebles, como computadoras y otros equipos son hurtados sin que los hechos sean investigados y sancionados sus responsables.<sup>4</sup>

Las protestas universitarias durante el 2015-16 se han originado por las siguientes razones, a veces concordantes: 1. escasez de bienes básicos; 2. inseguridad dentro y fuera de los recintos universitarios; 3. represión de cuerpos de seguridad hacia estudiantes que manifiestan; 4. por la liberación presos políticos; 5. por la crisis presupuestaria que impide el funcionamiento normal de las universidades, ha motivado el paro de los gremios exigiendo mejoras salariales y ha lesionado el derecho a la educación.

La represión desproporcionada de las protestas conlleva a la violación de otros derechos como el debido proceso y la integridad física.

---

<sup>1</sup> <http://www.observatoriodeconflictos.org.ve/reporte-anual-de-la-protesta-social-en-venezuela/conflictividad-social-en-venezuela-en-2015>

<sup>2</sup> <http://www.observatoriodeconflictos.org.ve/tendencias-de-la-conflictividad/conflictividad-social-en-venezuela-en-febrero-de-2016>

<sup>3</sup> Recuérdese que las protestas que se iniciaron en 2014 tuvieron su origen en el intento de violación de una estudiante de la Universidad de Los Andes, Núcleo Táchira.

<sup>4</sup> Ver boletín N. 1

**Durante el año 2015** hubo un total de 19 protestas que fueron desproporcionadamente reprimidas con disparos de perdigones y bombas lacrimógenas lanzados incluso hacia los recintos universitarios y que ocasionaron heridos de diversa gravedad. Estudiantes que hacían huelga de hambre fueron agredidos por motorizados armados; marchas universitarias fueron impedidas por la Guardia Nacional de manera que no pudieron llevarse a cabo.

El 07 de enero, en la Universidad Católica del Táchira, (UCAT), estudiantes que realizaban un pancartazo, que luego desencadenó en manifestaciones que fueron reprimidas con bombas lacrimógenas, fueron detenidos por la Policía Nacional. Abogados del Foro Penal confirmaron que hubo 12 detenidos a los que luego se les dictó libertad plena.<sup>5</sup> El 15 de enero, la Universidad de Los Andes, Núcleo Táchira fue allanada por órganos policiales y militares y fueron heridos por lo menos 30 estudiantes, 8 de ellos de gravedad<sup>6</sup>. Según declaraciones del profesor Omar Molina, presidente de la Asociación de profesores de ese Núcleo, civiles armados atacaron las instalaciones disparando metras, balas perdigones y gas pimienta. El 23 de enero, después de que concluyera una marcha por la libertad y la democracia, Simón Gabay, estudiante de la Universidad de Los Andes fue agredido por motorizados armados que le propinaron un disparo en el tobillo. El 28 de enero fueron detenidos por los menos 18 estudiantes, algunos menores de edad, cuando protestaban en el Núcleo La Liria de la Universidad de Los Andes que luego fueron liberados sin cargos.

***El asesinato de Kluivert Roa. Violación del derecho a la vida y a la integridad física***

El 24 de febrero de 2015 Kluivert Roa de 14 años fue asesinado por un policía cuando pasaba cerca de una protesta. A raíz de este incidente hubo por lo menos 7 protestas, en la Universidad de Los Andes (ULA), núcleos Mérida y Táchira, en la UCAT y en el Instituto Universitario Juan Pablo Pérez Alfonso, en Táchira. Estas protestas fueron reprimidas con bombas lacrimógenas, perdigones y balas hiriendo por lo menos a 10 estudiantes, algunos de ellos graves. El 25 de febrero 5 estudiantes que protestaban por la muerte de Kluivert Roa en la ULA-Mérida, resultaron heridos. El 26 de febrero, en la ULA-Táchira, tres estudiantes resultaron heridos cuando fueron enfrentados por efectivos militares mientras protestaban. El 28 de febrero la Guardia Nacional y colectivos armados agredieron a estudiantes que se mantenían en vigilia. La agresión duró muchas horas. Se reportaron dos

---

<sup>5</sup> <http://www.eluniversal.com/nacional-y-politica/150107/van-12-detenidos-por-protesta-en-san-cristobal>.

<sup>6</sup> [http://www.el-nacional.com/politica/heridos-graves-allanamiento-ULA-Tachira\\_0\\_557344460.html](http://www.el-nacional.com/politica/heridos-graves-allanamiento-ULA-Tachira_0_557344460.html)

heridos de gravedad.<sup>7</sup> Médicos que asistían a los heridos fueron amedrentados e interrogados por la policía.<sup>8</sup>

El 02 de marzo, la Guardia Nacional y colectivos armados atacaron el Núcleo La Liria de la Universidad de Los Andes-Mérida y profesores y estudiantes tuvieron que resguardarse incluso en las baños.<sup>9</sup>

El 02 de noviembre, la ONG *Scholars At Risk* reportó un incidente en el que resultaron heridas diez personas en el contexto de una marcha estudiantil.<sup>10</sup>

Como se indicó antes, marchas y caminatas universitarias han sido reprimidas incluso antes de salir<sup>11</sup> y estudiantes que realizaban huelga de hambre han sido agredidos con bombas molotov.<sup>12</sup>

**En lo que va de año 2016** las protestas continúan y siguen siendo reprimidas de manera desproporcionada ocasionando al menos 13 heridos y 18 detenidos. El Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes contabiliza al menos 12 protestas estudiantiles ocurridas en ULA-Trujillo, ULA-Mérida, UCAT, Universidad Rafael Bellosillo Chacín (URBE), Universidad Centro Occidental Lisandro Alvarado (UCLA), Universidad Nacional Experimental del Táchira (UNET).

#### ***Maltratos a detenidos***

Estudiantes de la Universidad de Los Andes-Mérida que protestaban el 14 de marzo y que fueron detenidos narraron que fueron golpeados durante su detención y obligados a firmar y estampar huellas en hojas en blanco. Según informe médico realizado inmediatamente después de la liberación de uno de los detenidos, se reportó hematomas en pómulo y tabique nasal, sangre en oídos y bolsas escrotales dolorosas.<sup>13</sup>

#### ***Conclusiones***

Durante el año 2015 y 2016 las protestas estudiantiles persisten. Incluso han aumentado. Mientras que en el mes de marzo de 2015 contabilizamos 3 protestas, en marzo de 2016 hemos registrado 10 lo que implica un aumento de más del 200%. A la situación general del país que padece graves carencias en materia de salud, de alimentación y de servicios, se suma la situación de las universidades, sometida a presiones presupuestarias y de violencia física e institucional. La respuesta del Estado reproduce un patrón de represión

---

<sup>7</sup> [http://www.el-nacional.com/sucesos/GNB-colectivos-atacaron-ULA\\_0\\_582541933.html](http://www.el-nacional.com/sucesos/GNB-colectivos-atacaron-ULA_0_582541933.html)

<sup>8</sup> [http://www.el-nacional.com/sucesos/Colegio-Medico-Tachira-presiones-manifestantes\\_0\\_584941667.html](http://www.el-nacional.com/sucesos/Colegio-Medico-Tachira-presiones-manifestantes_0_584941667.html)

<sup>9</sup> [http://www.el-nacional.com/sociedad/Colectivos-ULA-dispararon-estudiantes\\_0\\_584341749.html](http://www.el-nacional.com/sociedad/Colectivos-ULA-dispararon-estudiantes_0_584341749.html)

<sup>10</sup> <http://monitoring.academicfreedom.info/map/americas>

<sup>11</sup> El 28 de mayo una marcha de la Universidad Central de Venezuela fue impedida por la GNB y la PNB y el 20 de octubre una caminata por la dignidad universitaria en la UCV fue reprimida por la GNB: [http://www.el-nacional.com/sucesos/Caminata-universitaria-UCV-reprimida-PNB\\_0\\_723527706.html](http://www.el-nacional.com/sucesos/Caminata-universitaria-UCV-reprimida-PNB_0_723527706.html)

<sup>12</sup> [http://www.el-nacional.com/politica/molotov-atacaron-estudiantes-huelga-Trujillo\\_0\\_646735430.html](http://www.el-nacional.com/politica/molotov-atacaron-estudiantes-huelga-Trujillo_0_646735430.html)

<sup>13</sup> Informe médico solicitado por el Observatorio de Derechos Humanos ULA y realizado por un médico independiente.

indiscriminada de protestas sin respeto a los principios de la oportunidad y la proporcionalidad y pasando por alto los compromisos asumidos por el Estado en Pactos y Recomendaciones Internacionales en cuanto a la protección de la educación universitaria y la libertad académica.